

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARTAVIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO III

San José, 31 de Octubre de 1897.

NUM. 113

## CONDICIONES

Saldará los domingos.  
Suscripción mensual ..... 0 50  
Avisos, precio convencional.  
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

## ADMINISTRACION

J. Pérez Xiques  
Avenida 2ª No. 30 Apartado, 219.

## AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

## PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.  
Presidente: don Santiago Güell  
Secretario: don Francisco Chaves M.  
Dirección: apartado 363.

## CLUBS

establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana

San José

Club de Sras. Hermanas de María Maceo

Presidenta: señora María C. de Maceo.

Secretaria señorita Teresa Antúnez E.

Club Hermanos Maceo

Presidente: don Santiago Güell.

Secretario: don Gregorio Santisteban

Club General Maceo

Presidente: don Prudencio Odio

Secretario: don Joaquín Vaillant

Club Costarricense José Martí

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina

Presidente efectivo: D. Guillermo Obando

Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano

Presidente: don Emilio Artavia

Secretario: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Recuerdo á Martí

Presidenta: señorita Julia Pérez

Secretaria, señorita Ana María Moya

San Marcos

Club General Francisco de Miranda

Presidente, don Marcelino Valverde

Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados

Club Máximo Gómez

Presidente, don Adolfo de Lemus

Secretario don Carlos Munge

Heredia

Club Herediano el Grito de Yara

Presidente, Lic. don J. Federico González

Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela

Club José de la Luz y Caballero

Presidente honorario Tranquilino Chacón

Presidente D. Eugenio Vargas

Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia

Club de señoras Agramonte

Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto

Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel

Presidente don Pedro Barahona

Secretario don Emilio Serrano

San Ramón

Club Bolívar

Presidente, don Luis Rodríguez

Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas

Club Mariscal Sucre

Presidente don Miguel H. Céspedes

Secretario don U. Fonseca

Nicoya

Club de señoras Cubanas y Nicoyanas

Presidenta: doña Elena v. de Crombet

Sra. Sta. Adriana Loizac del Castillo.

Club Crombet Borrero

Presidente, don Rafael V. Milanés

Secretario, don Diego Castillo

Cartago

Club Punta Brava

Presidente, D. Alejandro Guzmán

Secretario, don Manuel V. Blanco

Paraiso

Club Maceo Resucitado

Presidente, Presbítero don Juan Garita

Secretario, don Raimundo Solano

Matina

Club Cuba Libre

Presidente, don Pablo Pérez

Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon

Club Brigadier Crombet

Presidente, don José Arrastay

Secretario: M. A. Roa.

## EL PABELLON CUBANO

### EL VAMPIRO.

"Cuando él nació, las víboras silvaron fatídicas irguiendo la cabeza."

Refiere la relación de los viajeros y exploradores que escudriñan los bosques de nuestra América, que en medio á su asombrosa vegetación salvaje, á la riqueza de su flora virgen y á la pródiga fauna colmada de toda especie de animales, que la puebla, viven monstruos nocturnos, ávidos de sangre que á favor de las tinieblas, cautelosos, hacen presa sobre el dormido caminante para extraerle hasta la última gota del líquido vital.

El suelo de Cuba privilegiado no ha producido, para bien de sus hijos, el vampiro sanguinario; pero la funesta Madre Patria deseosa de colmar nuestra vida colonial de horrores y nuestro corazón de odio, escogió en horas de demencia delincuente el monstruo repugnante que ha bebido con ansias deleitosas la sangre empobrecida é inocente del misérrimo pacífico.

Cerca de dos años ha mantenido el Gobierno español en el mando superior de Cuba al General Weyler, pensando acaso que permitiéndole el exterminio de los cubanos lograría extirpar para siempre el ideal separatista, como si la causa que lo genera no arraigara en el maldonado régimen de gobierno español y en el concepto suspirado y alevé que se tiene de todo el que nació en las desgraciadas riberas del mar de las Antillas.

Sanguinario por excelencia, proclamó entre los aplausos de las turbas abyectas, su programa de la guerra sin cuartel; y los asesinatos innumerables, los fusilamientos sin causa, los atropellos sin motivo, los degüellos de hospitales cubanos y las viola-

ciones del hogar y la familia han sido los exponentes calificados de sus instintos.

Cobarde, sin igual, ha rehuído siempre el encuentro peligroso, limitando sus campañas á los paseos militares que entre diez ó doce mil hombres ha dado por las carreteras próximas á la capital. El, no ha buscado en las selvas de Oriente al egregio Rabí; él no ha luchado en las llanuras del Centro con la caballería de Gómez; él, no encontró jamás á Maceo en las cordilleras de Pinar del Río, ni se atreve á batir á García, el caudillo victorioso.

Fanfarrón y mendaz, no ha temido proclamar dos veces la pacificación de tres provincias, precisamente en los momentos en que la guerra se mostraba en ellas más vigorosa, hasta el extremo de desmentirlo el fuego de las columnas insurrectas sobre los muros de la Habana.

De su moral se hacen lenguas los periódicos españoles y americanos: millones girados, sobornos percibidos directamente, contratas...

El General fracaso le llaman en son de desprecio; y sin embargo, ha cumplido la mayor parte de su programa célebre, y bien merece por ello su epíteto justo, el General Vampiro. El vampiro de la sangre cubana, el sacrificador de los inermes, el vencedor de los pacíficos.

Su nombre podrá borrarse de la Historia para que no la manche, podrá olvidarse por los hombres y los pueblos; pero su apoteosis está asegurada. El inventó la concentración, uno de los horrores más grandes que han presenciado todas las épocas: la muerte por el hambre de un pueblo inofensivo. El ha dado lugar al nacimiento de esa enfermedad nueva que azota las familias, conocida con el nombre horripilante de la fiebre del hambre.

Y para su apoteosis de caudillo sin entrañas, tendrá para el vampiro de Cuba, reservado el Dios de los justos el conjunto horrible de la miseria y de la muerte de que es teatro cada pueblo de los que se asientan en el suelo desgraciado de la Perla de las Antillas.

### LA GENEROSIDAD CUBANA

Como se verá en el acta que á continuación insertamos, la conducta observada por las fuerzas revolucionarias con los heridos y enfermos españoles en las Tunas, no obedece á ningún pacto, sino á las resoluciones que tomó de su espontánea voluntad el general Calixto García atendiendo á las disposiciones acordadas en el Congreso Internacional de Ginebra.

He aquí el acta, elocuente testimonio que establece la diferencia entre el proceder nuestro, ajustado á las reglas dictadas por la civilización y la humanidad, y las inicuas crueldades con que se ceban los españoles en prisioneros, enfermos, heridos, pacíficos y en cuanto pueda llevarlos al exterminio de la población cubana:

"En la finca "La Viuda" á treinta y uno de agosto del año de mil ochocientos noventa y siete, reunidos el coronel de sanidad del Ejército Libertador Cubano doctor Eugenio Molinet y Amorós y el comandante Médico Mayor Jefe del Hospital Militar de la Plaza de Victoria de las Tunas doctor Juan Benedic, acordaron levantar la siguiente acta en que se hace constar que, habiendo sido atacados y tomados por asalto los fuertes de la Plaza de Victoria de las Tunas (entre ellos el Hospital por haberse defendido y hecho fuego) excepto el fuerte Telégrafo que se rindió al estar tomadas todas las posiciones, y habiendo caído en poder de las fuerzas cubanas los enfermos y heridos españoles de la Plaza, siendo hechos prisioneros en las calles los médicos, comandante Benedic, conduciendo heridos y capitán Soldura.

El Mayor General Calixto García Iñiguez, Jefe del Departamento Militar de Oriente y de la operación de la Plaza citada, resolvió lo siguiente: Primero, devolver al Gobierno español los enfermos y heridos encontrados en la Plaza; Segundo, devolver el personal sanitario de la misma. Tercero, suministrar todos los recursos necesarios para la curación, alimentación y transporte de dichos heridos y enfermos, hasta llegar á entregarlos á una Plaza española. Todo lo cual fué dispuesto por el general García atendiendo á las disposiciones acordadas en el Congreso Internacional de Ginebra. Así mismo se hace constar que los doctores Benedic y Soliura no han querido abandonar sus heridos y enfermos, pidiendo atender á cuidarlos hasta llegar al sitio de su destino; lo que se les concedió etcétera.

Dr. E. Molinet.

Juan Benedic.

## LA VICTORIA DE LAS TUNAS

(DETALLES)

Señor Director de "El Pabellón Cubano"

Tunas, agosto 30 1897.

Querido amigo: En la ufanía de la victoria más grande que he presenciado te escribo, y quisiera describirte como siento para que sintieras lo propio que yo; pero la victoria produce la embriaguez sin igual del triunfo, y la embriaguez perturba de tal modo al que la experimenta que yo renuncié á que lean mis incoherencias de loco de alegría, tus cultos suscritores.

La invicta "Victoria de las Tunas" que tanta sangre nos costó en la pasada guerra, se ha rendido esta mañana á nuestro general y ya puedes suponerte de nuestra entrada á la ciudad y de los festejos que sobre ruinas, la han seguido.

Cornetas que no cesan, músicas que no descansan campanas en interminable

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

gozoso repique, tambores, aplausos y vivas, vivas continuos a la Patria, al Ejército y al General García, que nos devuelven el eco en los edificios destruidos y en los cuarteles solitarios y tetricos hechos trizas por las granadas de nuestra artillería; y en medio de todo radiosa y bella, nuestra bandera agujereada y herida, como veterano valeroso, ondeando sobre las torres en que se desplegó durante cuatrocientos años, abofeteándonos, la bandera de Castilla.

Hay tantas cosas que ver y que admirar, que renuncio á esbozarlas siquiera y me convierto de nuevo en el militar testigo inactivo de la proeza para enviar números que con su ruda elocuencia digan más que los lirismos á que me siento propenso.

En la operación no se sabe que admirar más, si la pericia y el carácter del Gral. García, ó el fiero arrojo de nuestros soldados que de consuno realizaron la hazaña portentosa.

Defendían la plaza un batallón de infantería (700 plazas); un batallón de voluntarios; una guerrilla; dos secciones de artillería y el paisanaje armado. Contaba con veintitantos fortificaciones exteriores, seis interiores, bastiones, torres, iglesias, reductos, tambores, foso y cercas de alambre: su población actual sería de 8,000 habitantes.

La atacaron 700 infantes, 100 zapadores, 5 secciones de artillería con el cañón famoso "Cayo Hueso," dos de á 12, 1 de á dos y un tubo lanza torpedos, y 500 caballos cubriendo los caminos.

Las fortalezas fueron tomadas una á una, hecha la brecha, el asalto; y esta mañana al cumplir las 48 horas se rindieron los tres fuertes que estaban en pié.

El enemigo ha tenido 300 y pico de bajas entre muertos y heridos, los demás han caído prisioneros; nosotros sufrimos setenta y tantas bajas.

El botón imenso, como de ciudad centro de operaciones. Nuestra artillería soberbia, "Cayo Hueso" superior y el lanza torpedos de efectos sorprendentes. Premíenlos con envíos de mucho parque para ellos.

Los españoles como siempre, apesar de que no somos beligerantes han apelado cien veces á nuestra generosidad para enterrar muertos, para

trasladar heridos para que no destruyéramos el Hospital desde donde nos hacían fuego, y nosotros á todo complaciente y olvidando que hay grados de general adquiridos entre ellos macheteando un hospital nuestro, y que jamás nos pagan.

Renuncio á continuar, realicen ustedes otra hazaña por el estilo remitiéndole porque al "Cayo Hueso" para tomar á *Santiago de Cuba* y fien en sus efectos.

*José Fernández de Castro.*

### ANIVERSARIO

El veinticinco del corriente se han cumplido dos años desde que el entusiasmo y abnegación de nuestro muy querido compañero Emilio Artavia dieron forma á un proyecto fecundo en buenos resultados para la causa de nuestra patria: la publicación de "El Pabellón Cubano."

Dos años cuenta ya de existencia nuestra hoja en los cuales bajo la peritísima dirección del Sr. Artavia, ha procurado llenar los fines de su propaganda sin desmayar un sólo instante; pero hoy al saludar á la patria irredimida y victoriosa, contra toda lógica de deseos, anhelamos cesar pronto en nuestra existencia por el triunfo cercano de los ideales que sustentamos.—Así sea.

### JOSE SILVERIO JORRIN

"Patria," nuestro órgano doctrinal, noticia en su último número el fallecimiento ocurrido en New York del eminente cubano cuyo nombre encabeza estas líneas.

Estrecho molde serían las columnas de este periódico para el relato de los servicios prestados á Cuba por ese venerable patriota.

Las ciencias, las artes, la agricultura, la enseñanza, la política, le deben no sólo el contingente brillante de su producción, sino el impulso valiosísimo de su influencia y de su actividad sin límites, en la dirección durante varios períodos de la Real Sociedad Económica y en su propia gestión particular.

Como publicista distinguido ocupa un lugar en primera fila entre los americanistas, y ha producido notables trabajos literarios, históricos y científicos entre los cuales se destaca su famosa conferencia sobre Filosofía del Arte.

Como político tiene sus antecedentes meritorios junto á Saico y el Conde de Pozos Dulces, ha representado á Cuba varias veces en el Senado Español; y finalmente, al estallar la actual revolución abandonó su puesto en la Junta Central Autonomista para afiliarse al partido de

los dignos. En breve verá la luz su testamento político, lleno de grandes declaraciones y de honrada doctrina.

"El Pabellón Cubano" se une al duelo de la patria y envía el mas sentido pésame á sus familiares.

### JOSE C. PALACIOS

El General Juan Ducasse en carta fechada en "La Madama"—Pinar del Río—á 11 de Septiembre próximo pasado, nos hace saber la sentida muerte del coronel José C. Palacios, defendiendo heroicamente con algunos oficiales el campamento de "El Toro", atacado por los españoles mientras las fuerzas cubanas habían ido por viandas no lejos del lugar. A los finos volvieron al campamento y desalojaron al enemigo; pero ya había muerto el más sufrido y callado de los que formaban el Estado Mayor del General Antonio Maceo. A las órdenes de este Jefe salió de Cota Rica, y desembarcó en Cuba á principios de 1895. Al dividirse en grupos los expedicionarios tocóle marchar con el general José Maceo, sufriendo con él las terribles penalidades que pusieron á prueba el valor, la abnegación y el fervor patriótico de aquellos hombres desarmados, peregrinos sin tregua por los guerrilleros de Guantánamo, con los pies heridos, hinchados por las continuas marchas por montes y derriscos y exenuados por el hambre y la vigilia.

Cuando se hizo la concentración de fuerzas en Baraguá para la campaña de invasión, desagradando á José, de quien era ayudante, se ofreció voluntario para aquella atrevida operación y la hizo entera, quedando casi inutilizado por graves y numerosas heridas. Repuesto de éstas entró en el Estado Mayor del general Pedro Díaz, quien le dió una comisión en el desempeño de la cual le sorla muerte.

Consagramos este recuento con dolor, pero con orgullo, á la memoria del inteligente y modesto joven que se ofreció á la Patria, bastante conocido en esta ciudad donde residió algún tiempo distinguiéndose por su laboriosidad y honradez.

### —JESUS RABI—

Cuando su busto atlético endereza  
Y al enemigo busca y acomete,  
Una vez no levanta su machete  
Sin que corte á cercén una cabeza.

Tiene su domicilio en la maleza,  
Al borde de un abismo es más ginete,  
No hay peligro ninguno que le inquiete,  
Y una derrota es su mayor tristeza.

¡Es un indio! Desciende de la raza  
De aquella noble estirpe primitiva  
A la cual el cariño nos enlaza;  
Se nutre el odio en su mirada altiva  
Y si á Cuba el tirano despedaza  
¡Un insurrecto habrá mientras él viva!

*B. Byrne.*

### NOTAS y NOTICIAS

#### DECLARACIONES

Los Generales españoles tie-

nen por lo regular el mismo programa siempre. Mientras están en Cuba, sueñan victorias, las proclaman, se ufanan, ascienden, granjean de todos modos y no dudan en creerse héroes de epopeya; pero cuando se van ó los van á la Península, la venda se les cae, dudan de sí mismos, aborrecen á los demás, ven las farsas en el desorden basto de sus interioridades y comienzan por cantar claro grandes verdades en desprestigio verídico y mal intencionado de sus jefes.

Gasco es uno de los últimos ..... en todo, menos en pisarse la lengua para decir las de á folio.

Gasco afirma que la guerra no concluirá con emplastos autonómicos, que los cubanos desprecian las reformas, que la revolución es potentísima, que los métodos de guerra son salvajes, y que Weyler ha fracasado completamente. Todo lo cual es rigurosamente cierto, así como lo es también su afirmación rotunda de que los cubanos odiamos á España cordialmente

Lo único que no es cierto es, que él sea capaz de terminar la guerra y que el método de resultados buenos sea el del terror. Al menos hasta ahora...

#### SOBRE EL MISMO TEMA.

Pando, Ochando y algunos otros generales no terminados en *ando*, también, según recientes *declaraciones*, abundan en parecidas ideas sobre Cuba.

Lo cual confirma aquello del *programa universal* y por supuesto, lo de sus brillantes resultados.

#### OTRO TEMA SOCORRIDO.

"La Lucha" de Weyler comunica sin ambages ni rodeos que el paupérrimo Estado español ha sido defraudado en *seiscientos mil pesos*.

Como de costumbre, nadie ha sido el autor, pero la plata no parece. Nota bene: Los empleados de la oficina robada, son españoles y defensores de la integridad nacional.

#### HONOR DECLINADO.

Nuestro ilustrado compañero, el Director de "El Porvenir" de New York, con magnanimidad extraordinaria, ha retado por su periódico al Director de "Las Novedades" que se publica en la misma ciudad. Hasta la fecha parecè que el señor García no ha leído los latigazos que le asesta el valiente Enrique Trujillo en pleno rostro.

#### LA SEÑORITA COSSIO.

Con verdadero placer registramos la buena noticia de haberse librado de las garras esbeltas la digna señorita Cossio, de cuyos atropellos por parte de las autoridades de Cuba, tanto se ha ocupado la prensa americana, realizando una labor meritísima.

#### DECISIVA.

Insiste la información extranjera en afirmar que los propósitos de los Estados Unidos so-

bre la guerra de Cuba son de tal modo categóricos y decisivos en favor de la independencia de la Isla, que si España no resuelve en un término perentorio el conflicto con sus paliativos, el Gobierno de Washington no esperará la acción de las Cámaras en Diciembre para terminarlo.

#### HUESPED ILUSTRE.

Procedente de Cuba Libre ha llegado á New York el General Eugenio Sánchez Agramonte, Jefe de la Sanidad del Ejército cubano y patriota dignísimo por todos conceptos.

"El Pabellón Cubano," lo saluda con todo afecto.

#### LA QUEMA

Refiere *The Sun* que 1.700 españoles establecidos en la Habana han resuelto marcharse á España con Weyler temerosos de que la Isla se pierda para la Soberanía de la *madre patria*.

El propio periódico dá interesantes detalles acerca de la crisis ministerial reciente que dió como resultado la subienda de Sagasta.

La Reina fué, según él, quien desoyó los nuevos famosos proyectos de Azcárraga é interrumpiéndole la lectura de una latera exposición, le manifestó categóricamente que muerto Cánovas había fallecido el Partido Conservador y no había más remedio que llamar al sustituto eterno.—Los botaron lisa y llanamente.—

#### RESISTIDO

Al carnicero Weyler le ha pasado tres cuartos de lo mismo. Resistióse á presentar su dimisión después de habérsela pedido; y depuesto ya, todavía tuvo el cínico desparpajo de obligar á los españoles feroces de la Habana á pedir por el cable que no lo arrancaran de su cubil.

Pero á Sagasta le ha parecido muy justo que Blanco se desprestige de nuevo en Cuba y puso oídos de mercader á las peticiones del mallorquín sanguinario.

#### EL PABELLON CUBANO EN CHILE

Plácenos reproducir las siguientes líneas que un generoso colega nos dedica, porque demuestran que el objeto de nuestra modesta labor se realiza llevando el programa y la propaganda de nuestra causa á toda la América.

Agradecemos en mucho al colega amigo su deferencia.

#### "EL PABELLON CUBANO.

"Se han recibido en esta Redacción los números 65, 66 y 67 de la valiente publicación, cuyo nombre nos sirve de epígrafe, y órgano del comité revolucionario cubano, con asiento en San José de Costa Rica, América Central.

"El Pabellón," en los números á que hacemos referencia, engalana sus páginas de honor

con el retrato del invicto José Martí, cubano, de quien con ocasión del aniversario de la muerte del ilustre patriota y escritor, —hace la apoteosis en sentidas poesías y hermosos artículos.

“Plácenos recibir la visita de publicaciones que, como *El Pabellón Cubano*, de propósitos tan majestuosos, son heraldos en la civilizadora tribuna periodística.

“En prueba de comunidad de ideas y como un débil homenaje de íntimas simpatías hacia el noble pueblo cubano, de hoy más *El Pueblo* secundará una causa justa, abriendo en sus columnas una sección con el rubro “Causa cubana” (artículos y noticias de la guerra) en la que se hará eco de cuanto de más importante y de interés americano se relacione con Cuba, la infortunada cautiva del Mar de las Antillas.

(De *El Pueblo* de Valparaíso Chile).

**NOTICIAS DE LA GUERRA**

—Habana. Una fuerte columna cubana ha cruzado la trocha de Júcaro á Morón. Esta fuerza invasora, que procede de Oriente, se dice por unos que está mandada por Calixto García, y por otros que es Máximo Gómez quien va al frente de ella. Hay, además, quien asegura que los dos generales cubanos avanzan hacia Occidente.

Compónese esta fuerza de infantería oriental, caballería del Camagüey y tres baterías. Añádase que los pertrechos y cañones que llevan los cubanos proceden del botín adquirido en Victoria de las Tunas.

Madrid. Al señor Dupuy de Lome, ministro de España en Washington, le sustituirá el duque de Almodovar ó el señor Muraaga.

—“The Sun” publica una interesante carta, dirigida por una distinguida dama habanera á un oficial americano, donde se pinta la situación horrible de los infelices reconcentrados

en Occidente y se demuestra que Cuba está perdida para España.

—Publica el “Journal” la contestación de Sagasta á los integrantes de la Habana, quienes piden continuase Weyler en su puesto. El ministro español desaprueba las manifestaciones hechas, no las considera como expresión del sentimiento popular y añade que contrarían la acción del gobierno.

—Se confirma la noticia de haber cruzado grandes fuerzas cubanas la trocha de Júcaro á Morón.

—Bayamo, Holguín y otras importantes ciudades de Santiago de Cuba han sido abandonadas por los españoles.

—La fuerza cubana que pasó la trocha se ha apoderado de Taguayabón, cerca de Remedios, sin perder un solo hombre, y continúa su marcha hacia Matanzas.

—El gobierno de Washington adquirirá nuevos informes del estado de la situación en España con la llegada de Mr. Taylor.

—Madrid. El general Primo de Rivera, capitán general de Filipinas, ha presentado su dimisión.

—Washington. Entre las cantidades que el Secretario de Guerra pedirá al Congreso para gastos del servicio, figura la suma de \$ 10,000,000 que habrán de destinarse á la construcción de fortificaciones.

—“The Sun”, Habana. El periódico español de Cienfuegos “Las Villas” declara que 3,700 pacíficos han muerto de hambre en la provincia de Santa Clara.

—Madrid. En consejo de ministros se acordó mandar nuevos refuerzos á Filipinas.

El general Primo de Rivera, Capitán General de esas islas, será llamado inmediatamente.

—Tampa. Se han recibido detalles de la victoria obtenida por el general cubano Castillo sobre las fuerzas españolas mandadas por el coronel Rotger el día 5 del corriente mes.

El combate tuvo lugar en las lomas del Carmen, Habana.— El coronel Rotger atacó con 800 hombres. Los cubanos tenían dos cañones de tiro rápido en sus fuertes posiciones. Al comenzar el fuego los españoles se retiraron en gran confusión. Después de rehacer sus fuerzas, Rotger ordenó una nueva carga. En ésta fué herido y sus soldados fueron nuevamente rechazados. Los españoles tuvieron cuarenta y seis muertos, y sesenta heridos, entre ellos un comandante y siete oficiales.

—En Pinar del Río, los cubanos, mandados por el coronel Lazo, entraron al pueblo de Cangre el día 6; tomaron de las tiendas todo lo que necesitaban, ahorcaron á dos voluntarios y á cuatro cubanos, prácticos de los españoles. Los habitantes de la capital de la provincia se hallan muy alarmados por estos sucesos, pues Cangre está á dos millas de dicha capital.

—El gobierno cubano ha felicitado al general Calixto García por la toma de Victoria de las Tunas.

—Weyler ha destituido al comandante de Melena. Este había puesto en prisión á un capitán cubano sin quitarle el machete. El capitán se echó sobre el jefe español y macheteó á cuatro soldados que intentaron detenerle.

—Han ocurrido varias muertes por hambre en Guanabacoa. Ha sido necesario para enterrar, sacar cadáveres que no tenían un año de enterrados.

—Weyler ha dado un decreto permitiendo, volver á la isla á los deportados Doctor Lanuza, Doctor Emiliano Núñez, Alfredo Zayas, Adolfo Díaz, Ignacio Lamas, Manuel Castro Palomino, Juan Ensezat, Adolfo de la Cueva, Miguel Ferrer, José Moré, José Cay, Antonio Daumy, Antonio Belo, Víctor Miranda, Julián Carbo, Miguel Hatuey y 122 más.

—Madrid. El general Blan-

co saldrá para Cuba el día 15 de este mes. Weyler regresará inmediatamente á España. Ha presentado su dimisión el marqués de Aduana, segundo de Weyler.

El general Castellanos ocupará el puesto de Weyler hasta la llegada de Blanco.

“The Herald”, Madrid. El general Blanco se propone seguir una conducta enérgica contra los insurrectos: y pacificar el país poniendo término á las crueldades y horrores. Su política será la que siguió en 1879.

—Weyler se embarcará para España el día 20 por no haber correo antes de esa fecha.

—Sas paisanos de Palma se preparan una manifestación.

—“The Sun”, Madrid. Ha causado profunda sensación en toda España un artículo de la “Revista Contemporánea”, una de las publicaciones más importantes de la Península. Firma dicho artículo el señor Pablo Alzola, leader de las clases mercantiles de Barcelona, y en él declara que España no debe conceder la autonomía á Cuba, sino abandonar la isla de una vez.

—Berlín.—El *Berliner Post* amonesta á la prensa democrática alemana por sus simpatías hacia Cuba, y declara que Alemania no tiene interés alguno en esta complicación.

—Tacoma, Wash.—Las últimas noticias de Oriente dan cuenta de la energía que muestran los rebeldes en Filipinas con motivo de las deserciones del ejército español. En Balakanan un batallón completo, de ochocientas plazas, pasóse á los rebeldes llevando gran cantidad de pertrechos.

Los filipinos dan muy buen trato á los soldados españoles y este es el motivo de las continuas deserciones. Además los españoles se hallan descorazonados por las últimas victorias alcanzadas por los filipinos cerca de Sanarafet.

En un combate reciente los españoles perdieron cuatrocientos hombres entre muertos y heridos.

**GACETILLAS**

Organizado ya en toda forma el servicio, volverán á ocurrir retrasos.

El Consejo de Consejo celebró sesión el día 1º á la hora de costumbre en casa del Sr. Audrain.

Traslado á los señores miembros del mismo.

Nuestro distinguido amigo D. Alvaro Caballero parte en viaje de recreo á los Estados Unidos la semana próxima. Le deseamos un feliz viaje y pronto regreso á esta sociedad donde tanto se le estima.

Las últimas noticias recibidas por el cable se refieren á la supuesta rebelión de Weyler al gobierno de Madrid. Afirman unas, niegan otras que el general apoyado en los voluntarios se resiste á acatar las órdenes del Gobierno para la entrega del mando.

Lo que fuere sonará.

Muy agradecidos estamos á las manifestaciones de condolencia de nuestros colegas revolucionarios, por el fallecimiento reciente de la señora Candelaria Figueredo v. de Tamayo, miembro muy allegado de nuestra familia.

Cumplido pésame damos á las familias Soley y Güell por la muerte del joven Jaime Soley ocurrida en San Mateo.

Que la resignación devuelva á la afligida madre, la calma necesaria para soportar golpes tan terribles.

Administración. Verificándose en estos momentos la cobranza de suscripción de este periódico, encarecemos á todos nuestros favorecedores no nos demoren los pagos, y les hacemos presente que si éste se halla algo atrasado, es debido únicamente á la falta de cobrador y repartidor que hemos sufrido en los meses anteriores.

**MUERTE DEL GRAL. ANTONIO MACEO RELATO DEL SUCESO POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR**

Seguido de una refutación á la farsa oficial. ANTECEDENTES. (Continúa)

pe, 15 de Noviembre de 1896. A. MACEO.”

Como se ve por las comunicaciones transcritas, á ningún jefe se le dijo que el general Maceo pensaba cruzar la Trocha, ni tampoco se determinó el objeto ulterior de la concentración de fuerzas al noroeste de la Habana. En el mismo Cuartel general sólo tres personas conocían el proyecto y el modo de llevarlo á cabo. Si otros pudieron inducirlos por virtud de las varias interrupciones que hicieron aplazar la operación, es lo cierto que nadie fué indiscreto.

Desde el día 28 de Noviembre hasta el 4 de Diciembre permanecimos sobre la Trocha, practicando los reconocimientos necesarios para encontrar un paso expedito.

En la noche del 2 intentamos atravesar la línea á caballo, llegamos hasta la misma calzada de Guanajay, pero el ruido de las pisadas sobre un terreno firme alarmó al centinela de un fuerte, hubo tiros, y fué menester alejarnos para que el enemigo no sospechara de nuestros intentos. Mas no debió dársele mayor importancia al suceso por el jefe de aquella zona, puesto que dos noches después el servicio de vigilancia estaba bastante descuidado.

En la mañana del día 3 trabajamos raído combate con fuerzas enemigas muy superiores. Ante los nuestros dieron admirables testimonios de su tesón y fiero arrojo, y el general Maceo, anteponiéndose á los más animosos, llegó á descargar su revólver sobre una compacta masa de soldados; y por la tarde, bajo furioso temporal, sin haber descansado un momento, volvimos á emprender el camino de la Trocha, tantas veces recorrido, no siendo posible explorar satisfactoriamente el campo á causa de la

oscuridad de la noche, ni aventurarse á mayores intentos por no haber concurrido al paraje señalado de antemano un individuo, cuyo nombre no debo revelar, á quien estaba confiada la misión más importante de la empresa, sin la cual no era ésta factible ni ofrecía probabilidad alguna de éxito.

Aquella noche la pasamos al ras.

Mientras nosotros permanecíamos junto á las trincheras enemigas, vigilantes y ocupados en la tarea de quebrar un eslabón de la formidable cadena que parecía tener sujetos los destinos de la patria, el intrépido Weyler, que había salido por segunda vez á campaña, después de solemnizar en la capital imaginarias victorias, se aposentaba con todo su séquito en Los Palacios, pueblo situado sobre la línea férrea del Oeste, á unas veinte leguas de la Trocha, lo cual es demostración palmaria de que ignoraba en absoluto el rumbo de Maceo, al que suponía errante y fagitivo por el sur de la provincia

buscando las tierras bajas de “Sabanalar.”

Corroboran también este aserto los partes oficiales publicados por la prensa habanera de un combate realizado el día 26 de Noviembre en las inmediaciones de Cabañas, que dicen, entre otros embustes, que la columna española de Suárez Inclán batió grupos de insurrectos mandados por Perico Delgado, causándoles muchos muertos vistos, á cañonazos la mayor parte.—Tuvimos seis heridos leves y era Maceo el que mandaba á aquellos grupos insurrectos.

**EL PASO DE LA TROCHA. (4 y 5 de Diciembre)**

Después de la frustrada tentativa sobre la alzada, el General, oyendo los preciosos consejos de sus oficiales mandados, determinó efectuar la travesía á pie, medio más penoso pero menos expuesto á un fracaso, y reducir todo lo posible el número de sus acompañantes, ya que el aumento del personal no podía incidir en el éxito de una operación cuya base prin-

mera era el sigilo. Designados por el mismo General, éramos por justo diez y ocho hombres los que salíamos del campamento de Bejaraño en la tarde lluviosa del día 4 para cruzar definitivamente las líneas enemigas, amparados por las tinieblas de la noche. He aquí sus nombres: el general Maceo, el general Miró, los ayudantes Nodarse, Piedra, Justiz, Sauvanel y Gómez, el Br. Díaz, el coronel americano Gordon, el doctor Zertucha; los comandantes Peñalver y Ahumada, el subteniente Urbina, 3 asistentes del general Maceo, uno del brigadier Díaz y otro del jefe de Estado Mayor; todos perfectamente armados. Llevábamos además siete bombas de dinamita de grandes dimensiones para utilizarlas en caso de peligro inminente.

El tiempo seguía borrascoso: la lluvia arreciaba por momentos. Al cerrar la noche la oscuridad era completa. El General me pidió el croquis del itinerario que ha-

(Continuará.)

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene

— EL PABELLON CUBANO —

## La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos—6.ª Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.

### SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían. 5ª Avenida

### DR. ROS POCHET MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 137.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

## Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas Galletas Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.— Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras — HARINA FRESCA EL GALLITO.—Canfin Austral en latas, y papel de envolver, propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

## A. Parreño & Cia.

COMERCiantES IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.— Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

## Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pangalleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

### MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen  
La República Cubana Heraldo de Madrid  
Cuba y Puerto Rico El País  
La Doctrina de Martí El Liberal  
El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA  
POR PIRALA.

### ENSAYOS

P. R.

R. SORFA

Retratos de Gómez y Maceo  
Estampillas de Cuba.—Suscripciones á "Patria"—"Porvenir"  
"Cuba y América"—"El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

## Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendó excelentes Terrenos, á propósito para Café, Caña y Potreros.

INFORMARÁ,

Antonio L. Calleja

LA PURBRIA DE M. ACOSTA

SE HA TRASLADADO A LA AVENIDA 6ª FRENTE AL "HOTEL EUROPA"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfiná

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

## DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:— de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

## EN EL LIMON

Gran depósito de cigarros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C<sup>o</sup>, de B.J.B. Machado y de J.M. Callejas, de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897

## Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba—

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

## EL FAMOSO

# WHISKY

## "Lebanon Club"

Imprenta Comercial

5ª AVENIDA, Nos. 289 á 295 Y CALLE 18 Nos. 188 á 192.

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene.